

Une jeunesse pour le Betay

Contexte et perspectives de l'association :

Le site dit « Le BETAY » de 4 hectares est situé sur le territoire de la commune de Brison Saint Innocent, le long du boulevard Gaston Mollex (RD991). Ce boulevard est une voie touristique qui offre une vue panoramique sur le lac du Bourget, l'Abbaye d'Hautecombe ainsi que la chaîne de l'Épine. Ces vues panoramiques ne sont possibles que si le BETAY est entretenu, ce qui nécessite une gestion permanente des végétaux envahissants.

De plus, le Betay présente un intérêt historique et patrimonial à mettre en valeur, puisque le tracé de la première ligne de chemin de fer reliait l'Angleterre à Aix les Bains. Cela a amené par la suite le développement de la station thermale et des activités de sports nautiques et hivernaux, comme le ski au Revard.

Pour mémoire, ce site était jusqu'en 1998 une friche au sein de laquelle sévissait la prostitution, y compris infantile. Fin 1998, le préfet a sommé à la gendarmerie et à la commune de nettoyer le site. L'association Equi'libre Naturespaces a été créée sur conseil de la commune à l'initiative de Monsieur DUPRAT pour défricher le site, ce nettoyage toujours en cours, notamment grâce aux chevaux défricheurs, a révélé la vue panoramique sur le lac et permet la mise en œuvre d'une végétation apaisante et accueillante.

De plus, entretenir le Betay permet à de nombreux randonneurs de se promener sur le site, où nous avons facilité leur promenade en défrichant les lieux et en installant des ouvertures prévues à cet effet dans les différentes parcellisations. Les promeneurs peuvent ainsi profiter de la richesse du site tout en étant en sécurité.

Jusqu'à présent, l'association a effectué plusieurs dizaines de milliers d'heures de travail pour limiter les ronces et acacias ainsi que l'abattage des arbres menaçant de chuter. Des chevaux rustiques assurent également le maintien des espaces défrichés.

Ces chevaux nous permettent d'offrir une éducation axée sur l'animal et l'environnement, mais sont également une source de motivation chez les bénévoles et les nouveaux arrivants afin de s'occuper de leur bien-être personnel et celui des chevaux tout en entretenant le site. Les chevaux permettent de faciliter la sensibilisation de la faune et la flore et de comprendre leur apport indispensable à l'entretien du site.

A partir de 2021-2022, l'organisation de l'association a changé du fait que le président est âgé et malade. Pour cela, l'association a mis en place quatre pôles : le pôle cheval, Betay, administration et communication. Ces pôles ont été confiés à de jeunes adultes, en particulier à de jeunes femmes (trois pôles sur quatre). Tous sont investis, sérieux, pleins d'ambitions, chacun se complétant avec leur domaine de connaissance de prédilection (environnement, chevaux, éducation, travaux, communication...).

Nos ambitions sont non seulement de maintenir les activités actuelles, mais de garantir la pérennité et la richesse environnementale du site en mettant en valeur le patrimoine du littoral de Brison-Saint-Innocent et son histoire, tout en favorisant la symbiose entre la faune et la flore dans le cadre du développement touristique et environnemental. Nous avons également pour projet d'améliorer la sécurité des chevaux et des piétons en améliorant la parcellisation du site,

mais également à travers des animations de sensibilisation aux scolaires, aux centres aérés et autres organismes.

Pourquoi participer à l'appel à projet :

Afin de garantir la sécurité des personnes, chevaux et véhicules autour du site du BETAY, il est urgent de remplacer les clôtures mises en place en 2000, c'est donc notre priorité.

Dans un premier temps, nous souhaiterions remplacer les clôtures le long du boulevard Gaston Mollex afin d'éviter toutes divagations des chevaux sur le boulevard. En effet, les clôtures étant vieilles et plus assez hautes à certains endroits, il est arrivé que les chevaux les cassent.

La mise en place de clôtures solides limitera également les destructions volontaires de certains passants pour garer les véhicules le long de la voie, ce qui arrive plusieurs fois chaque année.

Les accès piétons seront également renforcés et équipés de panneaux d'information sur l'histoire du lieu (histoire et flore) et la conduite à tenir envers les chevaux, ainsi que d'informations sensibilisantes au dérèglement climatique, à l'importance de l'action de chacun et à la fragilité de l'écosystème du littoral tout au long du parcours.

Les chemins seront balisés pour traverser le site en parcourant les lieux les plus intéressants : point de vue, sources, tracé de l'ancienne voie ferrée, entrée du tunnel, relation de l'accident de la malle des indes, description des espèces animales et végétales, découverte des bords du lac. Mais aussi sur l'association «Equilibre Naturespaces» sans qui rien de tout cela ne serait réalisable.

L'ensemble de ces actions devraient conduire à augmenter le nombre de visiteurs et surtout valoriser la valeur historique du lieu et de la commune. Mais également de sensibiliser les touristes à la fragilité du littoral par rapport au dérèglement climatique et leur exposer les solutions retenues en local.

De plus, en assurant le bien-être des chevaux, les acteurs et visiteurs reçoivent ces ondes positives pour leur propre santé, l'équithérapie se développant de plus en plus en Savoie.

Aussi, ces travaux permettront dans un futur proche d'accueillir des associations, écoles et centres aérés afin de proposer à tous et surtout aux plus jeunes des journées dans la nature, avec des animations natures proposées par l'association. Ces animations ont pour but de faire prendre conscience du monde qui nous entoure, ses capacités, sa beauté... et complète les programmes scolaires. De plus, ces animations permettent de rendre le monde équestre accessible à tous, ce qui n'est malheureusement pas le cas dans une grande majorité des cas, notamment pour des moyens financiers.

Malgré plusieurs manifestations de notre part, (brocantes, kermesses, marché de Noël, forum des associations...) dans le but d'avoir une rentrée d'argent plus conséquente, notre budget n'est pas suffisant à l'année pour pourvoir aux besoins de l'association. De plus, les chevaux vieillissant, il n'est désormais plus possible de les faire participer à toutes ces activités pour des soucis de bien-être animal. Nous sommes une petite association avec des moyens limités et nous ne disposons pas d'assez de fonds pour acquérir les matériaux nécessaires à notre appel à projet malgré notre grande volonté .

Le budget en détail :

Clôtures sur un périmètre de 2 km à équiper de :

- Piquets en bois imputrescibles de 2m de haut tous les 5 mètres soit 400 poteaux à 15 € pièce = 6000 €

- Il faut équiper chaque poteau de 3 à 4 isolateurs pour rubans larges, soit 1400 isolateurs à 35 € les 100 = 490€
- Rubans larges et solides (40 mm), 35 rouleaux de 200 m à 50 €, soit 1750 €

Outils :

- Tarières manuelles : 2 tarières manuelles à 50€ pièce, 100 €
- Tarière autonome : Location sur brouette pendant 3 week-ends, 300 € le week-end, soit 900 €.
- Perceuse-visseuses : 3 perceuses visseuses à 200€, soit 600 €
- Visserie -quincaillerie : 350 €
- Massettes : 3 massettes à 20 €, 60 €

Accueil et sensibilisation du public :

- Réalisation de 8 panneaux d'informations à 500 € pièce, 4 000 €
- Barnum : 200 €

Soit un total de **14 450 €**.

Nous vous remercions par avance de l'intérêt que vous porterez à notre appel à projet.

Cordialement,

Association Equilibre Naturespaces